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Protokoll 
 
M.: Als ich hier in der Schule anfing, bin ich in ein sehr persönliches Kollegium mit 
persönlicher Schulleitung gekommen - trotz der Riesen-Größe; an der Größe hat sich 
nichts verändert, aber an der Führung, d.h. wir haben einen neuen Schulleiter 
bekommen, der natürlich zwangsläufig neue Entwicklungen angehen musste - auch 
im Rahmen der normalen schulischen Veränderungen, völlig klar, der aber eine 
Fähigkeit deutlich nicht hat, er ist keiner, der mit Menschen umgehen kann und der 
ein solch' Riesen-Kollegium von der menschlichen Seite führen kann; d.h. es ist 
insgesamt die Atmosphäre unpersönlicher geworden und die Dinge, die für mich vom 
Berufsbild immer von Bedeutung waren - Pädagogik sag ich jetzt mal als Stichwort - 
ist für ihn keine wesentliche Sache und wenn man sich etwas mehr in den Beruf 
einbringen möchte, gerade über Sport ist es häufig möglich Kontakte aufzubauen, 
Schülern bei persönlichen Problemen zu helfen und solche Dinge, stoßen da auf 
sehr wenig Gegenliebe und Verständnis, d.h. es ist eher die formaljuristische Seite 
und die damit zwangsläufigen Auseinandersetzungen und Reibereien treten natürlich 
völlig in den Hintergrund, wenn Du solche Dinge privat erlebst [Pflegen der 
schwerkranken Mutter, Anm. d. Autors], dann relativiert sich das. Du sagst also, es 
gibt wichtigere Dinge, als um manchen kleinen Kram sich zu streiten, das ist also 
völliger Quatsch. 
I.: Also, man wird gelassener irgendwie. 
M.: Ja, richtig. Als ich feststellte, dass vieles in eine Richtung lief, mit der ich mich 
nicht so ganz identifizieren konnte, habe ich versucht, über aktive Arbeit, Lehrreferat, 
SV-Lehrer und solche Dinge etwas zu bewegen und in Gang zu setzen bzw. zu 
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verstärken, habe dann auch mit vielen Kollegen zusammengearbeitet, die mich 
unterstützt haben, muss ich dazu sagen, und wir haben dann nach einer Zeit 
gemerkt, dass bestimmte Dinge nicht mehr zu verändern waren, weil die 
entsprechenden anderen Leute nicht bereit waren und nicht mehr lernfähig waren, 
sondern nur sehr einseitig die Dinge gesehen haben. Und ich hab weiterhin gemerkt, 
dass ich durch diese vielen Berührungspunkte und sehr sehr starkes Engagement 
diesen Ärger eigentlich für mich persönlich verstärkt habe. Meine Gelassenheit, 
meine eigentliche Ruhe in solchen Dingen etwas mehr verlor. Mein Sohn sagte 
damals im Alter von 5 oder 6 Jahren, wenn ich zur Schule ging: „Schöne Grüße an 
Deine Schüler" so als Verabschiedung morgens früh. Und einmal sagte er dann: 
„Schöne Grüße an Deine Schüler und ärger Dich nicht mehr so viel". Und da war für 
mich der Punkt. Moment, Du bringst einfach zu viel nach Hause, das geht nicht und 
da muss einfach eine Grenze irgendwo sein. Und meine Konsequenz war dann, für 
solche Dinge mich nicht mehr zur Verfügung zu stellen, so dass auch 
Reibungspunkte weggenommen waren und ich mich einfach verstärkt wieder auf die 
Schüler konzentriert habe und seitdem ich diesen Weg gefunden habe, ist die 
Konfrontation nur noch so, dass es wirklich nur noch um Dinge geht, die meine 
Schüler oder mich angehen, wie auch immer. Mit dieser Einstellung bin ich einfach 
besser gefahren. 
/.: Also eine deutliche Rücknahme Deines schulischen Engagements? 
M.: Ja, ich denke, es wird auch bedingt durch die Tatsache, dass uns als Lehrern 
sowieso immer mehr Möglichkeiten genommen werden, Dinge durchzuführen. 
Typisches Beispiel: hier in L. ist es möglich, Kanus zu mieten und mit ausgebildeten 
Leuten vom Wassersportclub hier 'ne geführte Tour zu machen mit Schülern. Wir 
selbst haben den DLRG-Kurs gemacht und so weiter. Jetzt wird die Veranstaltung 
nicht mehr durchgeführt in dem Moment, wo nicht alle Schüler ihr Bronze- 
Schwimmabzeichen vorlegen können. Ich kenne keine Klasse bei uns in der Schule, 
wo das erfüllt wird. Heißt konkret: kann ich nicht mehr machen. Ja, und dadurch 
werden natürlich auch Möglichkeiten genommen auf solche Dinge mal einzuwirken 
und neue Erfahrungen zu ermöglichen. 
Würdest Du nicht sagen, dass Du heute noch in der gleichen Art unterrichten kannst, 
wie Du das vor 15 Jahren getan hast? 
M.: Nein, nein. Da haben sich Dinge verändert, auch von Seiten der Schülern 
verändert. Ich denke, gerade in den letzten drei, vier Jahren haben wir sehr viele 
Diskussionen gehabt über Schülerverhalten und ich habe teilweise heute sicherlich 
Verhaltensweisen oder Methoden im Programm, die ich eigentlich von mir nicht 
erwartet hätte vor 15 Jahren, weil Du merkst, dass Du in bestimmten Bereichen 
immer mehr an die Grenze stößt. Also es ist nötiger, manchmal viel mehr 
erforderlicher als ich das eigentlich erwartet habe, durch bestimmte eindeutige 
Grenzen und vielleicht auch Sanktionen, Kontrolle auch bei erwachsenen Schülern, 
Leistungen einzufordern, weil es auf eine vernünftige Art und Weise mit Ansprache 
weniger funktioniert als früher. Also die Sache mit der Idealvorstellung, die sicherlich 
vor fünfzehn, achtzehn Jahren noch da war, mit möglichst viel Freiheit und möglichst 
viel Partnerschaft Dinge rüberzubekommen, hat sich ein wenig verschoben. Diese 
Auseinandersetzungen, die normal sind in diesem Bereich, die laufen in einer 
anderen Qualität ab auch von Seiten der Schüler, so dass also die Bereitschaft, 
durch Gespräche Dinge zu erreichen, sich verschoben hat. Man ist eher dann bereit, 
sich bei irgendwelchen Dingen einfach durchzusetzen, i: Würdest Du sagen, dass 
sich bei Dir da auch was verschoben hat? 
M.: Ja, sicherlich auch. Man tendiert dazu vielleicht, das auf Entwicklungen 
insgesamt zu schieben. Ich denke einfach mal an die normale Routine, die man 
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entwickelt, von den Fächern her, vom Stoff her, leidet vielleicht auch mal Unterricht, 
dass man also Dinge eher mal aus dem Ärmel zieht als früher. Vielleicht auch 
manchmal gedankenloser. Was sich auch verändert hat, ist das Verhältnis zu den 
Kollegen. Unsere Sporthalle versuchen wir z.B. seit Jahr und Tag in den Griff zu 
bekommen, was so das äußerliche Bild, Aufräumen, Ordnung usw. angeht und wir 
sind mit 15 Sportkollegen da und ich weiß, 10 Leute machen da mit und 5 Kollegen 
machen nicht mit. Und die Bereitschaft, immer wieder für diese Leute die Arbeit mit 
zu erledigen, und solche Dinge, verändern einen wahrscheinlich auch, mit der 
Bereitschaft, so was noch mal für andere mitzutragen. Ich denke, so was ist 
sicherlich mit drin. 
I.: Also Resignation wäre zuviel gesagt? 
M.: Doch, irgendwann schon zu sagen, hier ist auch für mich jetzt die Grenze. Wobei 
ich hoffe, dass meine prinzipielle Bereitschaft, auf Schüler zuzugehen, die Offenheit, 
Dinge darzulegen, meine Vorgehensweise, meine Zensierungen darzulegen, 
offenzulegen und darüber zu diskutieren; ich hoffe, dass sich daran in diesen 
wesentlichen Dingen nichts geändert hat. Ja, und ich glaube, da wird sich auch 
nichts dran ändern, weil das zu dem Berufsbild gehört, das ich eigentlich lange 
vorher hatte und wo ich sagen muss, das hat sich auch durch den Beruf bestätigt 
und nicht verändert. Das war mein Ziel, mit Menschen zu arbeiten und dieser 
pädagogische Anspruch, der ist geblieben und das ist auch der Punkt, wo ich nach 
den Ferien gerne wieder in die Schule gehe und mich darauf freue, dass es wieder 
losgeht. Dass sich meine Berufsvorstellungen erfüllt haben, hängt aber sicherlich 
auch damit zusammen, dass ich einen Beruf gewählt habe, der sehr starken Einfluss 
auch in meine private Geschichte hat; d.h. also Freizeitgestaltung. Bei uns privat hat 
sehr viel mit Sport zu tun. Das hängt natürlich auch damit zusammen, dass meine 
Frau in der gleichen Richtung aktiv ist, oder Interessen hat. Mein zweites Hobby ist 
die Musik, und ich habe die Entscheidung getroffen, ein Hobby hältst du dir vom 
Beruf frei. Du wirst immer im Job in eine Routine hineinrutschen, oder vielleicht auch 
mal negative Dinge erfahren, dann hast du ein Hobby zur Verfügung, mit dem du den 
beruflichen eventuellen Stress oder die Routine ausgleichen kannst; über Musik 
einfach Dinge abbauen, die vielleicht sonst auflaufen. Aber nichts desto weniger trotz 
hat das bei mir, ist das eine sehr enge Verzahnung, die ist kaum zu trennen. 
I.: Also du lebst Deinen Beruf sozusagen. 
M.: Ja, würde ich so sagen, oder wir, ich muss das wirklich auf 'wir“ beziehen, weil 
unsere Partnerschaft ähnliche Interessen hat und wir Dinge dann gemeinsam 
machen. Ob das im Wassersportbereich ist oder in anderen Bereichen, Badminton, 
Volleyball, Tennis, sehr ähnliche Dinge, die wir gemeinsam machen, die wir so auch 
mal getrennt machen, völlig klar, aber Urlaub heißt für uns, ganz klar, Kanus auf's 
Dach, Segelboot hinten dran und los geht's. Und sobald wir Wasser sehen sind wir 
erholt, und du kannst damit auch wieder Kräfte sammeln. Das ist eine sehr enge 
Verzahnung. Natur hilft für mich ganz konkret bei Stressphasen im Schuljahr, weil ich 
weiß, dass das bei mir immer wirkt. Ich pack mir das Kanu auf's Dach, fahre also 15 
Kilometer weiter, steige auf den Fluss und paddle halt mal rauf und runter und bin 
also mit einem Aufwand von zwei, zweieinhalb Stunden deutlich erholt, ganz 
einfache Sache. 
I.: Dass Du da Alarmsignale hörst, und Dir dann Deine Regenerationsphase 
verschaffst? 
M.: Ja, und auch mal zu sagen: heute lasse ich die Klassenarbeit noch mal liegen 
und korrigiere sie nicht und mache sie den nächsten Tag; weil heute hätte ich nicht 
die Ruhe oder die Sachlichkeit dazu, wo früher vielleicht eher mal anstand: Mensch, 
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möglichst schnell zurückgeben. Damit bewusster umzugehen und dann Dinge auch 
mal anders zu organisieren, gehört auch dazu. 
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